



Module Accueillir Rassemblement intergénérationnel



Visée théologique

Vivre le salut de Dieu qui donne, pardonne et sauve.

Découvrir que Dieu partage notre humanité, même la plus inhumaine.

Découvrir que Dieu ouvre, par ce mouvement, une vie nouvelle dans des chemins tortueux où l'espérance peut sortir de la nuit.

Vivre une catéchèse de Noël.

Objectifs

Découvrir le récit de Joseph, le patriarche du Premier Testament : Genèse 37 à 50.

Découvrir comment le personnage de Joseph préfigure Jésus Christ.

Voir comment ce texte nous permet de dire Dieu dans nos vies.

Rassembler la communauté, du plus jeune au plus âgé.

Célébrer ensemble, en Église, ce Dieu qui nous accompagne.

Vivre une célébration de réconciliation.

Déroulement :

La communauté participera à un grand jeu. En équipes, tous âges confondus, elle revivra l'itinéraire de Joseph. D'étape en étape, il s'agira de :

Se réunir

Découvrir un long texte biblique

- expérimenter les sentiments
- partager en groupe sur le vécu de ces expériences

De vivre un temps de prière

C'est le premier temps **le rassemblement**

C'est le deuxième temps **le jeu**

Ce sont les étapes 1 à 7 **l'expérience**

C'est l'étape 8 **le partage**

C'est le troisième temps **la célébration**

Indications pratiques :

Choix du moment de l'année :

Ce temps fort peut se situer à n'importe quel moment de l'année avec quelques aménagements. Normalement, il se situe au début de l'Avent, indépendamment de la catéchèse ou comme première partie de la catéchèse de ce module.

Gestion du temps : une demi-journée.

Choix du lieu : une grande salle de rassemblement et une cour ou une église pour le lieu de la célébration.

Organisation spécifique pour les adolescents :

Dans ce rassemblement, les équipes sont de tous âges confondus. Les différents temps demandent une participation active de tous, ce qui doit permettre une bonne intégration de chacun.

Matériel à prévoir :

- Un panneau pour chaque étape sur lequel sera collée la partie du vitrail qui la concerne.

Pour l'étape 1 : pour le décor : un grand tissu, écru ou blanc pour faire une tente du désert et une tunique.

Pour l'étape 2 : soleil, lune, étoiles sur carton fort.

Pour l'étape 4 : pour la citerne : grand tonneau ou conteneur tunnel ou table, habillés de papier kraft ou de tissu noir.

Pour l'étape 5 : pour la chaîne : ciseaux à bout rond, papier Canson noir et agrafeuse.

Pour l'étape 7 : sachets, farine et agrafeuse. Un grand sac de farine pour décoration. Une recette du pain par participant. L'étiquette : « Un enfant nous est né ». Une par participant.

Documents sur [page Accueillir Intergénérationnel Rassemblement 3h](#)

 *Conseil : Ouvrir ce lien qui contient toutes les annexes une seule fois. Reportez-vous-y lorsque vous trouvez dans la fiche une flèche bleue.*

Les adolescents participent aux diverses activités. Il est cependant important de veiller à :

- les laisser se regrouper par affinités à l'intérieur de l'équipe.
- leur laisser le choix de ne pas participer, lors de chaque étape.
- se rappeler qu'ils vivent dans leur être le plus profond, le passage de l'adolescence avec toutes les tempêtes que cela suppose...
- leur annoncer dès le départ du rassemblement ce qui va leur être proposé.

Les étapes 1 à 5 et 7 peuvent être partagées par les jeunes.

Pour les étapes 6 et 8, il serait intéressant et motivant pour les adolescents de profiter de ce temps de réflexion sur l'injustice et la solidarité pour rencontrer un témoin : aumônier, visiteur de prison, magistrat...

Suite à ces rencontres, un débat et une action concrète de solidarité peuvent être proposés.

Leurs souhaits, leurs réalisations seront incluses lors de la célébration finale, par exemple lors du temps de partage en signe de solidarité envers les plus démunis.

Déroulement :

1^{er} Temps : Accueil

Formation des équipes :

Des équipes de dix personnes environ sont constituées tous âges confondus, du plus petit au plus grand, grâce à une distribution de badges. L'animateur veillera à ce que dans les groupes chaque tranche d'âge regroupe au moins trois ou quatre adultes. Pour chaque équipe, un animateur responsable aura pris connaissance à l'avance du déroulement du jeu et en possédera un exemplaire. Il recevra et portera bien en vue le numéro de son équipe.

Présentation du rassemblement :

Les équipes se rassemblent en attitude d'écoute.

L'animateur présentera :

- le jeu, ses étapes (indication du lieu de départ, du sens à suivre).
- la célébration.

Le récit

Récit Joseph le patriarche

Diaporama récit Joseph le patriarche PPT ou PDF

Vidéos : L'histoire de Joseph par Martine Bacher - Claude Gagnaire raconte Joseph

Un animateur raconte à tous le grand récit de Joseph. Genèse 37 à 50.

Il s'appuie sur le récit Genèse Joseph Enfance. Il peut aussi s'appuyer sur des images du diaporama Joseph le patriarche.

Possibilité de projeter une vidéo Joseph le patriarche, au choix dessin animé de Martine Bacher ou Claude Gagnaire raconte.

Il serait intéressant de mettre en scène le récit. Voir idées dans vidéo Claude Gagnaire raconte.

2^{ème} temps - Le jeu

Le souci de ce rassemblement est que les étapes doivent se vivre dans l'ordre, respectant ainsi l'ordre du récit. Il faut donc envoyer les équipes de façon échelonnée. Il y a un petit temps d'attente.

Pour éviter de trop longues attentes aux différentes étapes, l'animateur peut faire regarder le décor à son équipe, puis s'éloigner pour mener l'activité, laissant ainsi la place aux autres groupes.

Les étapes 1, 2, 4, 5, 7 et 8 sont courtes et proposent la même activité aux équipiers, quel que soit leur âge : l'animateur d'équipe suffit donc.

Pour les étapes 3, 5 et 8 :

- il serait bon de prévoir des animateurs d'enfants qui auront préparé leurs interventions à l'avance.
- les équipes se retrouvent à ces étapes et se réorganisent par tranches d'âge : Petite enfance, Enfance, Adolescence et Adultes.



Étape 1 Joseph et l'amour de son père

Décor :

- Un panneau indicateur portant le numéro d'étape, le titre et l'image 1 du vitrail de Joseph de la cathédrale de Bourges.
- Un tissu formant une tente du désert (une échelle ouverte, une table, des branches d'arbre peuvent aider à en donner la forme).
- Une tunique taillée dans du tissu blanc ou dans une nappe de papier blanc et aux coutures agrafées ; éventuellement un tee-shirt blanc de grande taille.
- Feutres pour tissu

Rappel du texte :

Joseph habite avec toute sa famille sous une tente, dans le désert. Joseph est le préféré de Jacob qui lui remet un cadeau : une belle tunique.

Présentation des membres du groupe :

Chacun dit son nom, son prénom, son lieu scolaire, sa profession, etc.

Activité :

Chacun écrit son prénom sur la tunique. L'animateur la donne ensuite au plus jeune en disant : *Comme Jacob a donné une tunique à Joseph, je te donne celle-ci, à toi mon préféré.*

Le plus jeune revêt la tunique.



Étape 2 Joseph et ses rêves

Décor :

- Un panneau indicateur portant le numéro d'étape, le titre et l'image du vitrail de Joseph.
- Taillés dans du carton, de grand format, peints de couleurs vives : soleil, lune, étoiles.

Rappel du texte :

Joseph fait des rêves qui troublent ses frères et son père.

Activité :

Le groupe se met en cercle et mime rapidement les deux rêves de Joseph. Le groupe se prosterne devant celui qui a reçu la tunique, lors de la première étape.



Étape 3 Joseph et la jalousie

Cette étape est plus longue que les deux précédentes : prévoir vingt minutes.

Décor :

- Un panneau indicateur portant le numéro d'étape, le titre et l'image 2 du vitrail de Joseph.

Rappel du texte :

Joseph rejoint ses frères aux champs. Mais ceux-ci, dévorés de jalousie, se liguent contre lui.

Temps de partage.

Qu'avez-vous ressenti quand il a fallu s'incliner devant le plus jeune qui avait reçu la tunique ?

S'incline-t-on d'habitude devant le plus jeune ?

Est-ce facile de s'incliner devant quelqu'un ? Est-ce facile de le reconnaître plus grand, plus important que soi ?

Activité :

Le groupe se sépare en trois.

- **Les plus jeunes** dessinent une expression de haine sur des masques blancs. L'animateur les fait s'exprimer sur ce qu'ils n'aiment pas ... Il ne moralise pas mais prend acte que c'est difficile d'aimer ...

-**Les enfants** plus âgés participent à un temps de méditation sur la jalousie.

À la lecture de la vie de Joseph, chacun peut se questionner sur sa propre vie et la confier au Seigneur.

Animateur : *Joseph a été très aimé par ses parents. Et lui, les a beaucoup aimés. Je prends le temps de regarder qui sont mes parents ou les personnes qui m'éduquent, avec leurs qualités et leurs défauts. Ils m'aiment à leur façon. Et moi, tel que je suis, comment est-ce que je les aime ? Comment est-ce que je me comporte avec eux ?*

Temps de silence.

Animateur : *Les frères de Joseph ont connu la haine et la jalousie. Je prends le temps de regarder ma jalousie, d'accepter d'être jaloux, de me demander que faire pour ne pas me laisser envahir par ce sentiment.*

Temps de silence.

Animateur : *Joseph a dû avoir peur au fond du puits. Quelles sont mes peurs ?*

Silence.

Tous ensemble : « Seigneur, accompagne-moi tout au long de ma vie ».

Animateur : *Joseph a nourri ses frères. Aujourd'hui, je pense à tous ceux que j'aime : parents et amis. Je prends le temps de me demander comment leur faire plaisir, et les aimer plus encore.*

Silence.

Animateur : *Joseph était juste et droit envers le Seigneur. Quelle est ma foi dans le Seigneur ? Comment est-ce que je vis avec lui ? Quelle est ma prière ?*

Tous ensemble : « Seigneur, accompagne-moi tout au long de ma vie ».

-**Les adultes** font eux aussi, la méditation guidée avec une version adaptée.

Texte de la méditation avec Joseph - Diaporama images méditation



Étape 4 Joseph et le sentiment d'abandon

Décor :

- Un panneau indicateur portant le numéro d'étape, le titre et l'image du vitrail de Joseph.

La représentation d'une citerne ou d'un puits :

- soit un tonneau ou un conteneur recouvert de papier kraft, le couvercle évoquant la pierre du tombeau du Christ.
- soit un tunnel réalisé avec quatre cerceaux et du tissu noir.
- soit une table entièrement recouverte jusqu'à terre de tissu noir.

L'objectif est de créer un lieu pour faire l'expérience de l'obscurité.

Rappel du texte :

Joseph est jeté par ses frères jaloux au fond d'une citerne.

Activité :

Proposer à tous un moment de solitude pour expérimenter ce qu'a vécu Joseph. Chacun peut s'isoler. On peut proposer aussi :

- Chaque participant peut entrer et rester un moment à l'intérieur de la « citerne », afin d'éprouver ce qu'a ressenti Joseph. En ressortant, il dit une parole sur ce qu'il a vécu, ou quelle expérience de vie ou quel texte biblique cela lui évoque.
- Pour les plus âgés : chaque participant, les yeux bandés, peut rester un moment seul dans le noir.
- Les plus jeunes enfants qui expriment le désir entrent dans le tonneau ou le conteneur dont on ferme le couvercle symboliquement une ou deux secondes.

Temps d'échange sur ce qui a été ressenti.



Étape 5 Joseph et l'injustice

Chant Gestuelle Et le monde ira beaucoup mieux - Descriptif des gestes

Diaporama lecture d'images vitrail Joseph PPT ou PDF

Cette étape dure vingt minutes environ.

Décor :

- Un panneau indicateur portant le numéro d'étape, le titre et l'image 6 du vitrail de Joseph.
- Une couronne d'épines.

Rappel du texte

La Femme de Potiphar tend un piège à Joseph et le fait accuser. Joseph est innocent pourtant il va aller en prison.

Activité :



- Les plus jeunes confectionnent une chaîne avec des bandes rectangulaires de papier noir qu'ils assemblent les unes aux autres, et agrafent. L'animateur récupère la chaîne qui sera utilisée à la célébration.
- Les enfants les plus âgés préparent une gestuelle :
Et le monde ira beaucoup mieux. Descriptif de la gestuelle - Vidéo et chant de la gestuelle

Déroulement de l'animation pour préparer la gestuelle :

- L'animateur invite les enfants à raconter ce qui s'est passé dans la maison : Potiphar tend un piège à Joseph et le fait accuser. L'injustice est mise en valeur. Joseph est innocent et il est accusé. Joseph va aller en prison.
- Question : Cela arrive-t-il qu'on condamne un innocent ? Qui par exemple ?
- L'animateur propose de gestuer le chant pour exprimer ce qui peut être fait pour tous les innocents du monde qui souffrent.
- Le chant *Et le monde ira beaucoup mieux* est écouté.
- Les paroles sont reprises et pour chaque phrase un geste qui exprime le ressenti est recherché.

Cette gestuelle sera reprise lors de la célébration de la façon suivante :

- soit une personne montre les gestes que tous reprennent de leur place,
- soit un groupe gestue dans le chœur.

Les adultes contemplant le vitrail de Bourges

Diaporama Vitrail Joseph Bourges PPT ou PDF

Ils cherchent ce qui peut être commun entre Joseph et Jésus. L'animateur s'inspire de la lecture d'image vitrail Joseph Bourges pour donner des repères. La lecture d'images est très complète. Il s'agira de simplifier pour aller à l'essentiel : reconnaître chaque scène et approfondir par une lecture chrétienne des images.



Étape 6 Joseph et Pharaon

Décor :

- Un panneau indicateur portant le numéro d'étape, le titre et l'image 7 du vitrail de Joseph.

Rappel du texte :

Le groupe reconstitue le passage des rêves de Pharaon, vaches et épis.

Activité :

Chacun cherche, dit, écrit ou dessine ce qu'il lui semble avoir en abondance et ce dont il semble en manque dans sa vie quotidienne. L'animateur veille à ce que chacun parle, du plus petit au plus grand. À la fin de l'étape, il récolte les images. Elles symboliseront la solidarité lors de la célébration.

S'il y a des enfants trop jeunes pour cette activité, ils peuvent colorier vaches et épis gras.



Étape 7 Joseph et la solidarité

Carte de Noël Accueillir

Décor :

- Un panneau indicateur portant le numéro d'étape, le titre et l'image du vitrail de Joseph.
- Un grand sac de farine.

Rappel du texte :

Joseph a amassé du blé dans les silos, ainsi la famine ne fait pas de victimes en Égypte.

Activité :

Chaque membre du groupe, remplit un petit sachet de papier avec de la farine.

Puis il reçoit une carte Noël Accueillir « un enfant nous est né » (3 exemplaires prêt à imprimer) sur laquelle il écrira un mot ou une phrase sur la solidarité ou l'amour de l'autre. Glisser le sachet de farine à l'intérieur. Une agrafe fermera le sachet et fixera en même temps l'étiquette.

Étape 8 Regroupement par âge

- 1- Partage sur ce que chacun a vécu pendant les différentes étapes du jeu.
- 2- Rédaction d'une prière pénitentielle à partir de ce qui a été expérimenté ou évoqué pendant le rassemblement : jalousie, injustice, innocence condamnée, méchanceté, mensonge, manque de confiance en Dieu.

Si une eucharistie est célébrée à la dixième étape, la rédaction de prières universelles et d'actions de grâce sera prévue. Peuvent être évoquées la présence et l'aide de Dieu dans nos vies, ce que nous avons en abondance, la solidarité, l'amour, la réconciliation...

3^{ème} temps A la suite de Joseph, célébration de la réconciliation

Décor :

- La chaîne noire réalisée par les jeunes enfants pendant la sixième étape sépare le lieu de l'accueil et de la Parole de l'endroit du partage du pain.
- Une grande table festive qui sera le lieu du partage est dressée. Elle est décorée avec le soleil, la lune, les étoiles de la deuxième étape.

Accueil :

Ce temps d'accueil a symboliquement lieu à l'entrée de l'église.

Chant de rassemblement.

Le célébrant : Trahi par ses frères, plongé dans le noir de la citerne, la solitude de la prison, Joseph ne s'est jamais découragé. Il est toujours allé de l'avant et a pardonné à ceux qui lui avaient fait du mal. Il les a nourris et a partagé le pain avec eux.

Joseph, le plus pauvre, au destin le plus ballotté, a été celui que Dieu a choisi pour sauver son peuple de la famine.

Joseph, que Dieu a accompagné tout au long de son histoire douloureuse. Joseph que Dieu n'a jamais abandonné.

Nous sommes ici pour célébrer ce Dieu qui nous pardonne et nous aide à pardonner...

Temps pénitentiel :

Les demandes de pardon (étape 8) sont lues.

Kyrie :

Déplacement possible vers le lieu de la Parole

Temps de la Parole :

Évangile :

- soit l'évangile du jour, du temps de l'Avent

- soit l'évangile du troisième dimanche de l'Avent année A : l'annonce à Joseph.

Homélie : Dieu agit dans nos vies comme il a agi dans celle de Joseph. Le temps de l'Avent nous donne l'occasion de nous repréciser cette action de Dieu.

Rupture de la chaîne :

Le célébrant : *Le Seigneur est venu me soutenir. il m'a dégagé, il m'a rendu la liberté. il m'aime, voilà pourquoi il m'a délivré.*

Un enfant brise la chaîne qui empêche de passer à la table du pain.

Chant de procession :

Tous ensemble :

Alléluia ! Alléluia ! Louez le Seigneur qui nous libère !

Alléluia ! Alléluia ! Chantez, criez de joie et d'espérance !

Alléluia ! Alléluia ! Venez et partagez le pain du Seigneur !

Déplacement de l'assemblée vers la table du partage.

 Gestuelle *Le monde ira beaucoup mieux.* A réaliser autour de la table ou de l'autel.

Temps du partage :

Célébration eucharistique ou Partage symbolique du pain.

Ce partage est symbolisé par la remise des sachets de farine confectionnés à l'étape 7. Chacun est invité à le partager avec d'autres. Intégrer ici les images de l'étape 6 symbolisant la solidarité. Elles peuvent être lues par des enfants et distribuées ultérieurement à ceux qui n'ont pu participer au rassemblement.

Temps de l'envoi :

Prière finale :

Seigneur, tu agis dans nos vies comme dans celle de Joseph. Nous te disons merci pour la joie que tu nous donnes, le pain que tu nous partages, le salut qui nous libère. Que la force que nous avons trouvée aujourd'hui nous aide à nous préparer aux fêtes qui approchent. Que nous sachions accueillir les autres nos frères ! Que nous sachions t'accueillir à chaque instant de nos vies !

Mot d'envoi :

Chacun va recevoir maintenant un petit sachet de farine confectionné par certains d'entre nous au cours de cette journée. Ce petit sac de farine nous rappellera Joseph qui a nourri ses frères, qui a apporté le pain à tous. La recette de pain, jointe à ce sac symbolique, nous invitera à pétrir ensemble en famille, entre amis, afin de découvrir la vie de fraternité. Avec ce blé nous faisons du pain. Avec la farine de la Parole de Dieu, nous vivons en Christ comme des frères !

Bon retour à tous ! Bon chemin d'Avent !